



します。  
本修正案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○菅委員長 起立少數。よって、林百郎君提出の修正案は否決されました。

次に、原案について採決いたします。  
これに賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○菅委員長 起立總員。よって、本案は原案のとおり可決すべきものと決しました。

○菅委員長 高島修君、山口鶴男君、小濱新次君、岡沢元治君及び林百郎君から五派共同をもつて、ただいま議決いたしました法律案に対して、附帯決議を付すべしとの動議が提出されております。

この際、本動議を議題とし、提出者から趣旨の説明を求めます。高島修君。

○高島委員 私は、この際、自由民主党、日本社会党、公明党、民社党及び日本共産党の五党を代表し、道路交通法の一部を改正する法律案に対し、附帯決議を付したいと思います。

案文の朗読により趣旨説明にかえさせていただきます。

道路交通法の一部を改正する法律案に対する附帯決議(案)

政府は、交通公害の予防に努めるとともに、交通公害発生の場合は、迅速かつ適確な防止措置が講ぜられるよう、左の諸点について万全を期すべきである。

一、道路の交通に起因して生ずる大気の汚染、騒音および振動に関する総理府令、厚生省令を早急に作成し、法の実施に遺憾なきを期すること。

二、公害の監視、測定を行なう都道府県知事と交通規制を行なう公安委員会とは、常時連絡を緊密にし、交通公害防止のための交通規制に万全を期すること。

三、公安委員会は、広域にわたり影響を及ぼす交

通規制を行なう場合に意見をきくこととなる関係行政機関の長と常時連絡を密にし、緊急の場合においても、事態に即し、すみやかな交

通規制が実施できるよう遺憾なきを期すること。

または交通公害の防止をはかるため、必要があると認めるときは、道路の構造の改善等について、道路の管理者または関係行政機関の長に意見を述べることとし、道路管理者等は、その意見を尊重して必要な措置を行なうものとするこ

と。

五、交通公害防止のためには、発生源である自動車の排出ガス等の規制が根本であり、このため新たに生産する自動車およびすでに販売されている自動車に対する規制を強化するとともに、無公害自動車の研究開発および燃料の改善を早急に行なうこと。

右決議する。

以上でございます。何とぞ皆さまの御賛同をお願いいたします。

○菅委員長 本動議について採決いたします。

本動議に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

以上でございます。何とぞ皆さまの御賛同をお願いいたします。

○菅委員長 本動議について採決いたしました。

本動議に賛成の諸君の起立を求めました。

〔賛成者起立〕

以上でございます。何とぞ皆さまの御賛同をお願いいたします。

○菅委員長 本動議について採決いたしました。

本動議に賛成の諸君の起立を求めました。

〔賛成者起立〕

以上でございます。何とぞ皆さまの御賛同をお願いいたします。

○菅委員長 本動議について採決いたしました。

院勧告の内容 そしてこの金織りのやり方については反対の点がございますけれども、地方公務員の苦しい生活の実情を考えますと、このような内容のベースアップであっても、そのベースアップが地方公務員の生活に若干でもプラスになると、いう点を考えますと、これに機械的に反対するわけにいかないということから、棄権という態度をとりたいと目下のところ考えております。

そこで、質疑でございますけれども、やはり将来には地方交付税交付金の中に、どうせ毎年人事院勧告のベースアップ分がありますし、物価高のいろいろの指数も出ますので、これを十分に地方交付税交付金の中に組むように地方交付税交付金の増額を考えたいと思います。また地方財政の中から借金をするとか、さらに今日あるようにな百十億の金を中央の大蔵省が地方財政から借り上げるというような措置はすべきでない、こういうふうに考えますが、この点についての政府の考え方、すなわち一つは、基準財政需要額に給与改善のための費用を十分に見込んで、そして地方交付税の増額、そのための場合によつては地方交付税の率を上げるということも含めて、地方交付税の増額をわれわれは要求をいたしますが、この点はどうかということと、そして地方財政が豊かだと称して今日政府・大蔵省の行なつてゐるようない方財政から大蔵省が金を借り上げる、現在九百十億残つていますけれども、このようなことはすべきでない。この二つの点について政府側の答弁を求め、この法案に対するわが党の態度を明らかにして、私はこの法案に対する態度表明と質疑にかえたいと思いますので、御答弁を願います。

○大石政府委員 本年度も交付税の中にベースアップ分というものは含んで算定をしたわけであります、実情において非常に大きなベースアップということになりまして、あらかじめ予定をしました分をオーバーをすることになりましたので、そのような措置にならざるを得ないとと思うわけであります。ただ、地方公務員の場合も国家公務員に準ずるということを考えておりますので、

いわれるる国家公務員の場合において予定されると  
いうふうに、地方公務員も數字的にはやらざるを  
得ないという一つのものがあると思いますので、  
それに従いますと申しますか、そういう形をせざ  
るを得ないと思いますが、御趣旨の点は十分わかれ  
われも氣をつけたいと思います。  
それから第二点は、借り貸しはもうやりたくない  
いという気持ちで貰くつもりでございます。  
○林(百)委員 それでは私の質問はこれで終わり  
ます。

か、交通管制システムというのを、新しめの施策で、もつて五ヵ年計画をやつしていく。その五ヵ年計画は三千七百億であるというふうなことが警察庁のはうで発表されました。まだ議論決定にはなっておりませんけれども、たとえばその内容を見ますと、昭和四十六年度、明年度だけをとってみましても、大体地方の負担分が約四百億くらいにならる。そのように道路であるとか下水であるとか、一ぱい地方の負担といいうものが出てまいります。まだはつきりした数字はおそらくないでしようけれども、

だいとうものもござりますから、そういうものにつきましては、財源対策、その他も関係をしてまいります。それから対象事業によりましては、たとえば空港なんかの問題のようなもので、空港についての用地問題について、どれだけ国が補助なり負担なりの対象にするかというようなことは、從来どおりの考え方ではなかなか第三種空港といふものの整備がむずかしいのではないかというようなこともありますし、港湾整備につきましても、フェリーポートのための港の整備のために特

○菅委員長 和田一郎君  
○和田（一）委員 昨日に続きまして交付税に対する質問をさせていただきます。

れども、どういうものが改定されるか、また大体どのくらいの見込みを持っていらっしゃるか、ひとつ自治省当局からそのことについて御答弁を願いたい。

別な組織をつくりたいというような問題など、いろいろな問題をかかえておるわけでございます。これらの点につきましては、目下いろいろ検討を加えながら、関係各省との間で折衝をしておるという段階でございます。

○和田(一)委員 いすれにしても明年度からの地方公共団体の需要額がふえるということは、これは間違いないわけですね。その点について……。

○長野政 府委員 これらの長期計画によりまして飛躍的に整備をはかるということになりますと、地方の負担といいますか、地方の負担にかかるところの需要というものは非常にふえてまいります。

○和田(一)委員 それからもう一つお聞きしたいのですが、同じような質問ですけれども、公害のいろんな法案が現在出されております。特に下水道、これは流域下水道だとか、それから下水道の中でも一番大きな問題は、三年間の間に水洗便所を完備しなければならない。それに対する地方負担分としては幾ら幾らということはきまっておりませんけれども、これはもう地方公共団体にとっては、どっちかといいますと、えらい問題です。そういう制度の新設、それに対して財政局長、どういう見通しを持っておられますか。詳しいことはまだでしようけれども、おそらく便所の場合なんかよく考えますと、いま公共下水道でちゃんとやっている場所でも、市によつて違いますけれども、五万円とか六万円とか補助しておりますが、なかなか借り手がない、そういう現状ですね。で

すから、よほど有利にしてあげないと、住民としてはたいへんだろう。これは三年間でやっていかなければならぬといふが、おそらく市町村の長の人たちは相当頭を痛めていると思うのですが、そういう問題についての御意見、これは重要なとおもいますけれども、いずれにしても、この下水道法案がいま出されているのですが、委員会を通つたと思いますが、自治省としてはどういうふうに考へておられるか、これをお聞きしたい。

○長野政府委員 下水道整備五カ年計画が総計二兆六千億というようなことで、緊急に整備をいたしませんというと、現在市街地区域に対する下水道が管道の普及率が二〇%をちょっとこえているぐらいというたいへん低い割合でございます。そういう意味では、都市施設の中でも基本的なものということになるわけですが、ただ、実情は、下水道がだんだん事業として地域地域について末端までの配管ができましても、水洗便所等の切りかえということがなかなかできない。そういうことになりますと、せっかく整備いたしました下水道に対しての効率も非常に悪くなりりますし、また下水道に要しました経費というものを償うことができないといふことで、財政的にも非常な赤字の原因になります。そういうことで下水道法におきまして、水洗便所施設というもののある程度の設置の義務づけということが行なわれるということをございます。

自治省としましては、やはりそういう現状から考へますと、融資措置というのも現在考慮する措置がされておりますし、融資をしても、なおかつ水洗をつけてくれない、こういうことになりますと、地域によつては水洗をつけてくれた家、水洗をつけてくれない家というよういろいろ交々に入ります。そういうことで、下水道の維持にも非常に事欠きますし、またそういうくみ取りというような仕事を、れども、それ以外のところには、相変わらずくみ取りというもののサービスをしなければならぬと

らない、こういうことは、私どもはどうしても避けてほしいと思います。やはりそういう融資措置が講ぜられますために、ある程度水洗化といふのについて国全体としても協力ををして、そうして近代的な都市施設の整備に従つて生活の近代化にもなるのでござりますから、ぜひそういう理解のもとに進められるということが必要なのではないか。そういう意味では、ある程度の義務づけといふものは、こういう社会に住む国民として当然守られなければならないものではないだらうかといふ気がいたします。自治省としても、その方向には賛成をしております。

○和田（一）委員 大臣にいまの問題でちょっとお聞きしたいのですが、いまの水洗便所の問題で大体幾らくらいかかるかわかりませんけれども、大体幾らくらいかかるかわかりませんが、自分の便所から管を通すということでおそらく工事費がかかります。市町村としては、おそらく貸しつけであるとか補助を出すと思いまして、現在そういうことをどこでもやっているのですけれども、結局自己負担が多いのですから、なかなか進まないという状態です。いま財政局長から御答弁がありましたように、自治省としても考えようというお話をありましたけれども、財政負担が可能な方々はやるでしょうけれども、可能でない方々はやれない。それで、現在きただない話ですけれども、バキュームカーが回っているわけですが、そのバキュームカーの回っているところが、あちこち水洗ができるしまった。だけれども、ところどころにまだくみ取りがある。そなつたら、くみ取り業者の生存権になつてくるわけですね。なくしてしまはわけにいかない。といつて今度は料金の値上げということにもはね返つてくるし、あの商売だけはストライキをやられてかけになつてくる。これは自治省としてもよほど考えてももらわないと、ただ一戸毎五万円くらい貸してもらわないと、だらうかといふ気がいたします。自治省としても、その方向には賛成をしております。

字の責任があるとは考えられません。この国鉄のがいわれておる。しかし、要すれば地方財政で持てということになるわけでございまして、特に交付税あるいは地方特別交付税等で見るといふお話をございました。運輸大臣からも直接私に御交渉がございました。しかしながら、地方交付税の性格から申しまして、はなはだしく不合理な話でありまして、私としては引き受けるものでないことは当然でございまして、はつきりお断わりを申し上げておきました。あるいは地方で特別の公社をつくつたらどうかというようなお話をございますが、自冶省といたしましては、いずれにいたしましても、地方財政が赤字を引き受ける、あと始末をするということは反対でございまして、さようなことのないようになります、かたく措置をとるつもりでござります。

○和田(一)委員 自治大臣と、それから財政局長がお答えになつたようには、とにかくたいへんには違いないと思うのです。主計官も自治省を担当されていらっしゃるので、お考えは大体おわかりになつていらっしゃると思いますけれども、大蔵省、どうですか。たとえば三年間も連續して交付税を国のはうに貸した、こういう問題。まあ、いつ返すかはつきりきまつているからいいようなもの、いすれにしてもその根拠というところは、地方のいわゆる財政好転論というのがあるわけですね。それについての主計官のお考え、大蔵省のお考えが一番いいわけですけれども、お聞かせ願いたい。

○後藤説明員 国と地方公共団体の関係でございますが、これは相対する関係ではないと思うわけでございます。これは国と地方公共団体が、国民各層と申しますか、いろいろな層からのいろいろな行政需要につきまして、お互いがどの段階でやるのが能率的であるかあるいは住民サービスが徹底するか、行政コストとして安いか、いろいろな観点から事務配分をし財源配分をしながら、それを相補完しながら、そういう需要をまかなつてきておるというものが現状だらうと思うわけでございます。

これにつきまして、過去いわば御案内のように、交付税創設当時は、二十九年でございますが、その当時交付税率というのは国税三税の二〇%程度でございました。それが現在では三二%になつておる。あるいは地方税関係につきましてもいわゆるたばこ消費税とか、あるいは特別トン税と税とかあるいは地方道路譲与税といいろいろな譲与税の措置、あるいはさらには國庫負担制度につきましても再建整備から後進地域のかさ上げ、それからその後におきます各種地域立法に伴います補助率のかさ上げとか、こういうことをしながら、お互ひが車の両輪のように回つて行政需要をまかなかつてきておるということだらうと思うわけでござります。

いまの好転論でござりますけれども、これはいわば国と地方、両方の比較論と、それと地方の過去と現在との比較論という二つの觀点があるうかと思うわけでござりますけれども、たとえば交付税率の引き上げ、最近大幅な引き上げがございました。四十一年当時は確かに經濟の落ち込みがひどくて、その当時のいわば所得、法人、酒、三税といふものは二兆三千で、結局一兆引き上げということは二百三十億の引き上げを意味したわけでござりますけれども、四十五年、地方財政計画と申しますか、國の当初予算では五兆三千といふうに、一%、五百三十億になつております。来年はそれがどうなるか。法人税等の見方が非常にむずかしい問題でござりますけれども、そういうふうに四十一年当時と今日ではかなり違つてきておる。四十一年当時、財政計画上、いわゆる私どもは地方交付税、地方税、それから地方譲与税等、一般財源と称しておりますが、この総額の見込みでも千五百億くらいの増加見込みであつたものが、四十五年度には約九千億、八千九百六十何億というふうな一般財源の増加状況になつてきておるというふうなことで、——いまの地方の行政水準が満足であるということは決して申しておりません。これは自治省も申しておりますように、地方道をとつてみましても、それから環境衛生、い

いろいろなものをとつてみましても、これも決して十分なものではございません。非常に不満足なものだらうと思います。しかし、それは同じようになに、直轄のいわゆる一級国道をとつてみまして、も、特定重要港湾をとつてみましても、いわば轄河川の改修をとつてみましても、国のはうもなかなか思うようにいっていいというのが現状でござります。いま御指摘がございましたが、やはり國、地方というものはそれぞれの財政需要箇を勘案しながら、お互に協力するところは協力を合つて、全体として適當な財政規模の中でいろいろな行政需要をまかなっていく筋合のものでござなからうか、このように考えます。

○和田（一）委員　お説よくわかりました。

それで、いまの交通事故、先ほども道交法が上がりましたけれども、一年間に約一万七千名の方が現在でなくなつていらつしやる。そうして死傷者合わせて年間百万人、結局自動車の増加に追いつかない道路ですよ。その道路の大半は、はつきり言いまして地方道ですよ。さらには公害が起きて、どこかの都市で食つてしまつたということがきのうの新聞に出でおりましたけれども、重金属展がお米に入っている。現実に公害が進んでいるのです。それをやつていくのは、そういう面から考えて、地方なんです。

もう一つこういうこともあるのですよ。たとえば義務教育の施設整備。これは自治大臣もひとつお聞き願いたいのですが、いわゆる人口急増地帯、どんどんふえているところがあります。確かに校舎をつくつた。義務教育の施設をつくつた。小学校で三分の一、中学校では二分の一のほうからもらえる。けれども、お国からもらえるのはほんの微々たるもので。ほとんど地方団体の单独事業なんです。いわゆる国のはうの補助対象事業、義務教育の施設整備に占める補助対象事業の量は、一般の市町村では七二%となつてゐるけれども、人口急増市町村では四五%だというのですよ。あとはみな地方の財政負担になつておる。い

ほんとど住民の生活をささえているのは地方だ  
私は思うのです。国のほうも、それは港湾であ  
とか一級道路であるとか空港であるとか、これ  
当然です。だけれども、空港にしたって地方の負  
担が入るのですよ。そういう面から考えますと  
私は、交付税の三二%の率、これは今後ますます  
上げてもらわなければならぬというよう考  
えますが、それはわかりませんが……。  
もう一つはこういうことがあるのです。国民健  
康保険の国庫負担分の五%を都道府県に肩がわり  
させる、それから義務教育の教科書の五%とか〇〇%  
とかを肩がわりさせる、さらに地域立法のかさ上げなども、  
廃止する、さらに国庫補助職員の切り捨てといふの  
はどういうお考えなのか、そのところがぼくら  
にはちょっとわからないのですが、よくわかるよ  
うに御説明願います。

いろいろな社会経済情勢の変化に応じまして、いろいろな補助金の廃止、あるいは地方の一般財源を回すということもありました。それから状況によって、いろいろな補助金は戦前からございましたけれども、いろいろな意味合いにおいて、事業の性格、重要性等に応じて、やはり補助率の引き上げというような措置もいろいろとつてまつてあります。それから地方が単独でおやりになつておるようなことも、新たに補助事業として採択するというような面もかなり強く入つております。しかし、國も、御案内のように、全体としての国民租税負担率といったうなかつこうで財源が押えられておりますし、それからいまは予算について、かなり当然増経費というものがございます。したがつて、新規施策の財源は非常に窮屈な状況にございますし、したがつて、何か新たな事業をやるということになりますと、やはり既存の補助金等の見直しを行なつて、地方に御協力願うものは御協力願うというふうな方向で検討せざるを得ないということだらうと思うのです。

○和田(一)委員　いわゆるさいふは一つだから、入つてくる金もきまつておるからということはわかるのでですが、ことしへどうなんですか、やはり交付税のほうから幾らか國へ借りるような、そういう話が大蔵省内にあるのですか。

○後藤説明員　非常に困った御質問でござりますが、財政制度審議会が現在審議を継続しております審議の中、それと、先生も御案内のように、四十四年度中に自治大臣と大蔵大臣との間で、当分の間お互いに交付税率の引き下げとか引き上げとかいうふうな問題は言わないようにしようということ、それと貸し借りができるだけ避けようといふふうな覚え書きをかわしておりますし、「それを破つたじやないか」と呼ぶ者あり申しあげございませんが、まあ四十五年度はできるだけそういう方向でまいつたわけでございますが、万やむを得ないでお借りしたというふうな事情にあります、現在審議中でござりますし、御案内

よう、年度間調整制度ということにつきまして、自治省と大蔵省の間で、かなりその調整の基準であるとか調整の段階であるとか、いろいろなことについて意見が相違っております。これは非常に重要な問題でございますので、それぞれ両省十分協議し合いながら、お互に納得のいくような線でないと、私はなかなか制度としての確立はむずかしかろうと思つております。そういうことで、現在大蔵大臣の諮問機関であります財政制度審議会で審議がされておるということでごかんべんを願ひます。

○和田(一)委員 その財政制度審議会の中で、交付税のいわゆる貸し借りの問題も審議されているのでしよう。そななんですか。そのとおり解釈していいのですね。

○後藤説明員 貸し借りという具体的な問題は、まだ審議されておりません。

○和田(一)委員 自治大臣、この点いかがでしょ  
うか。そういう気配が見えてるのでしようか。  
○秋田国務大臣 貸し借りの問題は、どうも、当委員会でもしばしば問題になりまして、前回はや  
り得ました。次回からは、これを避けまして、決してしないという覚悟を私はかたく  
きめ、あるごと機会あるごとに大蔵大臣にはそ  
の意思を申しておるところでございます。

○和田(一)委員 とにかく貸し借りは、主計官  
も、自治省担当なんですから、局内で反対しても  
う一つ自治大臣に聞きたいのですが、ただい  
らいたいと思うのです。でないと、また委員会へ  
お呼びしてお聞きしなければならなくなる。

○和田(一)委員 人口急増地帯の義務教育、この補助対象事業の充当率なんですが、この補助対象事業が、あまりにも低過ぎる。特に人口急増地帯の補助対象事業というのは、四五%なんです。あとの五五%は全部単独負担です。これはおたくのほうからもってきた資料なんです。間違いございません。これは子供がふえた、ふえたからすぐつくといふのではなくて、がさつとふえるという、それといつても、間に合わないのです。前につくつておかなければならぬ。そしてどうぞお入りなさ

いと持つていかなければならぬ。それだけにこれはえらい問題なんです。それに対して、ひとつこの人口急増地帯のいわゆる義務教育の施設整備費についてどうお考えになつていらっしゃるか。  
○秋田国務大臣 人口急増都市における義務教育施設につきましては、これがこれら該当地方公共団体の財政を著しく圧迫をいたしております現況を重視いたしまして、自治省いたしましては、いろいろ対策を研究いたしまして、文部省とも打ち合わせもし、文部省側から御賛成を得て、その点につき大蔵省に概算要求をしております。  
○和田(一)委員 その内容は、一定の数値によりお子さんがふえておる都市における校舎その他施設の補助率を三分の二にし、かつ用地費を半分は持つていただき。そしてただいま先生のおっしゃったとおり、現状は、子供が入つてからようやく数を調べ、九月ごろに該当市町村の議会で認められ、それから建設にかかる、あとあととなる、プレハブ校舎のないという現状でございますので、三年くらいの趣勢をとつて、そういう点にあらかじめ手配をするといふことによって、先生のいま御指摘のあったような不便を取り除こう、こういう案をつくって、文部省からもこれを提案されておりますの  
で、できますれば、ぜひこれを実現いたしたいと  
かたく要求をし、文部省とともにこれが実現をはかつておるところでございます。

○和田(一)委員 人口急増地帯における過去の累積起債につきましても、元利についても特別の助成、補助的な措置を講じたいと考えております。

○和田(一)委員 主計官の答弁の前にちよつと、このように考えております。

○和田(一)委員 慎重審議だけじゃなくて、ひと  
つ前向きに取り組んでもらいたいと思うのです  
と。だから、それは一ヵ所か二ヵ所くらいのデータが出ておりますけれども、とにかく徐々にふえ  
ています。ひどいらしいですよ、これを見ます  
と、もう一つには、交付税は、私はやはり大蔵省  
にどういうふうな税制をしくかという問題もあり  
ますけれども、一体どの程度の国税があがり、そ  
れに伴つて交付税——三税にどの程度はねかえる  
か、あるいは逆に今度は基準財政需要としてどの  
くらい見るかというふうな問題が一つということ  
は、六条の三にありますように、いわば率という  
よりも、地方の一般財源不足額と普通交付税総額  
との乖離の関係がやはり一番重要な問題だとい  
ふうに考えますので、やはり復帰時点におきます  
は、六条の三にありますように、いわば率とい  
ういうふうでございますので、それを念頭に置い  
た上で、ひとつ主計官、お答え願います。

○後藤説明員 人口の急増しております市町村に  
つきまして、義務教育施設費が確かにたいへんな  
財政問題であるということは、先生の御指摘のよ  
うに、私ども思つております。しかし、人口急  
増市町村と申しますと、どちらかといいますと、  
現在のところ、首都圏とか近畿圏、中部圏、新  
産、工特圏というような地域でございまして、や  
はりこれらの地域につきましては、御案内によ  
り、ある程度のいわば利子補給の制度であると  
か、市町村事業についてのかさ上げの制度とか、  
こういうものもすでに設けておるようでございま  
す。問題は、それと同時に、やはりこれは人口が  
急増することによって、それからいろいろな工場  
ができるとか団地ができるとかということにより  
まして、事業税とか固定資産税とか不動産取得税  
とか住民税とか、いろいろな税収の増加も将来期  
待できる。問題は、そういった増収を期待できる  
時期と、現実に投資しなければならぬ時期との  
ギャップの問題がかなり大きな問題であつて、結  
局その間、現在のいろいろな財源手当てを見まし  
ても、かなり起債措置にたよつておるという現状  
がございます。それが、現在の起債がどういう條  
件でどういうふうな循環サークル、まあ償還条件と申  
しますが、そのようなことによつてカバーセられるのが、  
そういうふうないわば実際の財政状況等も見ながら現  
在検討しておりますが、何ぶん、いま出されておる  
文部のほうの状況は私は知りませんが、来年度だけ  
で三百八十数億というふうないわばかさ上げの要  
求、用地補助の要求でございまして、四十六年度  
のいろいろな予算編成とからみまして、やはり慎  
重に審議していかなければならない問題である、  
このように考えております。

○和田(一)委員 慎重審議だけじゃなくて、ひと  
つ前向きに取り組んでもらいたいと思うのです  
と。主計官、これはほんとうにお願いします。主  
計官、前向きに計算してもらいたい。それから四十七年度には沖縄が返つてしまいま  
すね。沖縄についてはどうのういわゆる交付税  
の対象にされるのかどうか、これを一つ財政局長

きょうも同じような御答弁がございました。大臣もおとといの大蔵委員会で、交付税で見ていくといふようなことを御答弁されたそうです。さうに不交付団体に対しては特交または補助金を考へる、こうなつてゐるわけですね。今後交付税の中のいわゆる単位費用積算の新しい費目をつくるべきでござりますから、そういう意味では、そなればならぬ。その点についてどうでしようか。現在では、公害に対する交付税の中で、県では平均千百二十四万一千円、それから市町村ではわずか八十四万五千円ですよ。この点についてどうでしよう、財政局長。

○長野政府委員 現在交付税の上で考えておりま

す公害対策経費と申しますものは、いわば公害関係の行政を執行するための人員費とか測定のための機械器具等の費用というようなものを中心にいたしまして、言つてみますれば、公害プロパーと申しますか、そういうような関係の経費について計算をいたしております。その関係では、標準団体におきましては、先ほどお話をございましたが、府県におきまして三千二百三十五万九千円、四十五年度でございます。それから市町村分につきましては、標準団体で百六十二万四千円というような額を基準にいたしまして、交付税全体に算入をいたしております額は県分といたしまして二十億、市町村分といたしまして十億、合計三十億ということで一応算入をいたしております。

○和田(一)委員 いまの御答弁は現在でしよう。

三十億というのはどこのものですか。全体で三十億ですか。——いずれにしましても、今後増を

考えられますか。

○長野政府委員 この公害関係につきましては、

一つは国で責任を負うべき分野と事業者が負担を

負うべき分野、それから地方団体の負うべき分

野、こういうふうに分かれるわけでございます。

今回のいろいろな公害関係の立法で、都道府県知事を中心にして規制権限をゆだねるというような

事例が相当いろいろなものに開かれるわけでございます。そういう場合には、やはり国の行政を行な

うという立場における知事の立場ということにな

るわけでござりますから、そういう意味では、そ

れらの役割の新しい仕事を受け持つといったしま

しても、これは当然に全部それに要する経費が地

方の負担というわけではないと私は思つております。

他によつて十分反映をさせていく必要がもちろん

あります。

それから事業の執行という問題になつてまいり

ますと、この公害対策事業といふものにつきまし

たしまして、もう一つお聞きしたいのです。これは別に

ことは大蔵省の方が、どうせ超過財源があるのだ

から、六十五億不足であつてもだいじようぶだから

といふので、好転論といふことになつてくるの

じやないかと私思うのですけれども、それは別に

しまして、もう一つお聞きしたいのです。

法が改正になって、廃棄物処理法になつた。一般

廃棄物と産業廃棄物とに分かれまして、産業廃棄

物の処理業者というのができることになりました

が、処理業者のいわゆる料金、廃棄料ですね、処

理料が条例で定められるというふうに今回なつてな

いのです。その点について自治大臣、御意見を

おつしやらなかつたのかどうかわかりませんが、

廃棄物の処理業といふのはいわゆる生殺与奪の権

を持つてゐるのと同じなんです。一応値段をきめ

て、さらに物価が上がつたから値上げしたい、値

上げに反対したら、これこそストライキをやられ

たらどうしようもないのです。私どもは屎尿くみ

取り業者のそういう問題でいやといふほどその

点は体験しておりますけれども、やはりあいつ

たものも各地方団体の条例でちゃんときめていく

ようなやり方でないと、今後地方団体が困つてい

くのじやないか、こう思うのです。いま資料がな

ければあとでけつこうでございますけれども、そ

う対象企業としては、実情に即さないのでない

か。少なくとも五百人程度の企業を対象として調

査をするということでなければ、公務員との比較

なども問題にならうかと思つております。ただし

確かに六十五億不足のようないろいろ処理できる機構ができるのですが、これは従来いわゆる不交付団体には算定上

おりませんと、非常に困ることにならうと思いま

すから、その点どういうことですか、条例等でき

めるようにするか、調査検討いたしまして、急速

に適正な措置をとるように配慮いたします。

○和田(一)委員 その点につきましては、こうい

うことなんですよ。一般家庭の汚物に対しても、さっそく

まして、そのために特別な措置は必要でない、こ

この関係における不足の六十五億というのは、当

う考えております。

○和田(一)委員 超過財源が確かにあるかどうか

見込みのついている中の一部になるわけでござい

ます。

○和田(一)委員 これは重大問題ですから、さっそく

市町村がとする場合は条例でそれをちゃんと定め

ることなんですよ。これは重大問題ですから、さっそく

見込みのついている中の一部になるわけでござい

ます。

○和田(一)委員 以上で終わります。

○和田(一)委員 最後に、大蔵省にお聞きいたしましたけれども、

昭和四十六年度の予算要求が自治省から出でおり

ます。その点についてどうですか。全部のんでい

ただけるのですか。その御答弁を聞いて私の質問

を終わります。

○和田(一)委員 お答えいただきたいために、大蔵省からいろいろいろいろな要求が出で

おりますけれども、これは現在目下真剣に作業し

ておりますので、のむのまないというお話をひと

つごんべんを願いたいと思います。

○和田(一)委員 お答えいただきたいために、大蔵省からいろいろいろいろな要求が出で</

労働省の調査によりまして本年の春闘の賃上げ率は一八・三%でありますから、昇給率等を控除いたしましても、一二・六七%ではあまりにも低すぎるのでないかという感じを、私ども持たざるを得ないわけです。時間もありませんから、簡単に聞きますから、それに対する総裁の考え方をお示し願いたい。

○佐藤(達)政府委員 労働省調査の一八・三%については、これはかつてお答えしたこともあると思ひますが、大手をつかましての、しかも数少ないものが対象となつた結果の数字でございますから、私どもの数字とわかつに比較はできないと思いま

模が小さ過ぎやしないかというのが、われわれとしても問題点であろうと思います。率直に申しましても、そういうと、特に私ども昔から役人をやっている者としては、五百人とおっしゃらすに、千人、二千人くらいのところで比べると言つていただきたいことは、基本的に立場が変わってしまっていますし、しかも給与についてはやはり国民大衆の納得感あるべきの奉仕者であるということで、昔の天皇の官吏とは、全く違つてゐる。しかしながら、これは今日の憲法で、公務員も労働者である、全體の奉仕者であるということことで、昔の天皇の官吏は、やはり日本の全企業従業員のせめて半数くらいをカバーするところで、採用され、その水準がこうなつて、成立させていたい、このままでお通じいただきたい、成り立つたままに、そのままお通じたい、つまりは、ゼビコレは得性も少ないだらうということで、前は御承知のように、五十人だったのを、近年百人に上げました。多少そういう諸情勢をにらみ合わせながらの格上げをしておりますけれども、そういう基本的なのかまえでやつておりますので、周囲の情勢がさらに変わつてくれば、またそれに沿つて考えていくにあつては、まだそれによつて考えていかねばならないということです。

うものも考へなければなりませんけれども、そういう意味で、五百人は当面どうだという、いわば控え目な提案をしたわけですが、少なくとも来年におきましては、五十人を百人に引き上げたと同じように、せめて五百人程度に引き上げるということで、ひとつ対処していただくようになります。これは要請しておきたいと思います。

それから、前々から問題にいたしておりました住宅手当、今回転勤のある事業所の民間の住宅手当の支給状況も六〇%をこえたというようなことで、三千円の住宅手当を勧告された。従来から見れば進歩でございまして、努力は大いに多いために思ひます。ただ、縛りがかかるのでありますね。いわば借家でなければいかぬということになつてゐるわけであります。国家公務員の場合もそうだし、また私どもが特に問題にしなければならぬ地方公務員もそうですが、労働金庫その他から融資を受けまして、そうして住宅をつくったという諸君もすいぶんおるわけであります。当然それに對して月々多額の返済をやつておるわけでございまして、こういう者が住宅手当の対象にならぬということは、いかにもこれは理解しがたいと思うのです。それからまた、持ち家全部に対しまして、当然修繕費もかかり、固定資産税という税金の負担もかかるわけでございまして、そういうことを考へれば、持ち家全部に対しまして住宅手当を支給するということも当然考へていよいのじやないか。したがつて、今回はこういう形で縛りがありますけれども、将来その縛りを取払うというつもりは人事院としてはあるのかどうかです。

は、いまお話しのとおり、後日の問題でやはり検討問題にしたい。しかし、当面は、安い公務員宿舎に入っている人と入っていない人、このバランスにまず目をつけて、そこから取りかかっていこう、そういう気持ちで踏み出したわけであります。

○山口(鶴)委員 人事院の勧告は国家公務員を対象にされることはよく理解しておりますが、しかし、国家公務員に対して勧告されたものが、いわば地方公務員にも及んでいくという現在の制度になっているわけです。地方公務員の場合は、公務員宿舎というのは国家公務員よりも率はずつと低いのではないかと思うのです。ですから、確かに勇断をもって踏み切って、安い公務員宿舎に入っている者とそうでない者の差を埋めるということ、理解はいたしますが、しかし、先ほど私があげたような問題もあるわけでございまして、それだけではなく、これはやはり将来拡充をしていかなければいかぬ、当然拡充する。まあ、とりあえずそういうことで踏み切ったということですかね、当然将来は拡充していくお気持ちは十分あるうと思いますが、この点については重ねて御決意を承りたいと思うのです。

それからついでに聞きますが、特別給なんですが、昨年も〇・〇八を切った。本来ならば四捨五入すべきであって、八を捨ててといふことではおかしい、八捨九入ではおかしいじゃないかということを申ししたわけなんありますが、今回は〇・〇九を切りまして、〇・二カ月の勧告をお出しになりました。こうなりますと、これは九捨十入ですかね、これは完全な切り捨てということになるわけであります。今度の公害国会でも教科書の問題が議論されました。大体、小学校の教科書、中学校の教科書も、小数点以下の扱いは四捨五入というのが常識になつていいわけで、だから、これは国民常識に合わぬのじゃないかと思います。したがつて、どうしてそういう国民常識からははずれた九捨十入というようなおかしなことをされたのか、お伺いをいたしたいと思います。

○佐藤(達)政府委員 おっしゃるとおりで、去年も切った、ことしも切った。これはとてもぐあいが悪いなという気持ちは十分持つて、なおかつ踏み切つた。今度はマイナスのほうに踏み切つたわけでもござりますけれども、これは從来それらの小数点以下、二から下のこれの端数は切り捨ててずっととまつております。その理由とされておりますのは、やはりこれは各企業におけるその年その年の業績というものに応じてきめられるものである。極端な例をいえば、業績が悪ければ落ちることもあるというような性格のものだ。そこで、わがほうはそれに一応便乗はしますけれども、それを各企業の分に水増しをしてまでやらんならぬものかどうか。かつわがほうの制度としては、一応国家公務員法という恒久法の形をとつて、その中にこのパーセンテージが入つてまいりますから、企業の場合ほど上げ下げ——ことに下げるほうなどを考えますと、あまり下がらないほうがいいといふ面もございます。そういうことをあわせ考えて、従来切り上げはしないということできつておつたんだろうと思ひますが、またそれは私は正しいと思ひます。



公務員の中にも、たとえば地方においてあります農林省の出先機関である食糧事務所、統計事務所、こういう諸君は僻地にもおるわけでありまして、自転車等の通勤、あるいはバイク等の通勤という諸君も多いと思います。しかし、国家公務員全体、地方公務員全体を考えました場合に、国家公務員の場合には比較的地下鉄であるとかあるいは国電であるとか、こういうものを利用する通勤の可能の諸君が多いと思いますが、地方へ行きますと、どうしても交通が不便である、一時間に一ペん、二時間に一ペんというようなローカル線やバスなんかを使っておったのでは、これはとても仕事にならぬということから、やむなくバイクで通う、車で通うという諸君が多いのは当然だと思います。それから隔遠地手当につきましても、これは運輸省、気象庁の職員等で僻地における、たとえば灯台等につとめておる国家公務員の諸君もおるでしょう。しかし、僻地に勤務しております公務員というのは、これはやはり地方公務員のほうが圧倒的に多いということが実情だと思うのですね。そういたしますと、そういう実態を考えますと、私は、当然地方の人事委員会はそういう地域の実態、公務員の勤務実態というものを見て、そうして地方独自の勧告というものがあつてしかるべきだと思うのです。運動手当は当然多くしよう、隔遠地手当についてもかさ上げをしようとか、それから寒冷地手当等については役場の所在地等できめられておりますけれども、現実に学校とか、あるいはその他を考えると、役場の所在地じゃなくて、分校等で、役場はあつたかいところにあつても、現実に学校は山奥にあるということで、この役場の指定とは別に官署指定をするというようなことを当然考えて置いてしかるべきだと私は思うのです。私は昨年そういう立場で、野田自治大臣であったですが、当然地方公務員独自の手当については、人事委員会がその地域の実態に即した勧告を出せといふうに、自治省は行政指導すべきだと言い、いたしました。で、私は聞きたいのですが、ことしの勧告はこ

れからいろいろ出るものが多いと思いますが、昨年の場合、人事院勧告とは別個に、当該府県の人事委員会がどの程度独自の手当の勧告をなされたのか、それがどの程度現実に実施をされたのか、この点ひとつ承つておきたいと思うのです。

○山本政府委員 地方公務員の給与につきましては、国家公務員の給与に準するというたてまえをとつてまいっておりますが、先生もおっしゃいました通り、通勤手当等は、本年の勧告等にも、やはり実情に応じまして加算をするとか、そういう勧告がなされることは出ております。したがつて、準する幅なり準じ方というのがひとつ問題になつてまいりうと考えております。自治省におきましても、給員に準ずるというたてまえはそれはそれでよろしい、ただ、準する幅なり準じ方は地方の実情があるから、その実情に合つた合理的な線を考えるべきである、こういったことを言っておりますのも、そういう点からの御判断だと私たちは思つておるわけであります。したがいまして、通勤手当等につきましては、たとえば自転車を使用する等の多い場合におきましては、これに対する措置も考えておるようでございます。ただ、特地勤務手当の制度につきましては、われわれといたしましては、現在のところは、あくまでこれは離島、僻地等の異動の円滑性という観点からできた制度であるとするならば、国と県ということになりますと、これはかなり広い範囲で異動いたします。しかし、異動範囲の狭い市町村というようなものにつきましては、國と同様なこういう特地勤務手当制度を採用することについて問題があるということで考えておりますが、しかし、現実にかなり広域的な合併が生まれてまいつておりますので、この点につきましては、さらに実情を見て検討したい、このように考えておるわけでございます。

准用だから人事院勧告よりも上回った実施をすることは好ましくないというようなことで、ブレークをかけるということは考えておりません。

○山本政府委員 さるに、國家公務員の給与と地方公務員の給与はどうちがが高いとか低いとかいう議論がござります。どうも自治省——山本公務員部長はどうか知りませんが、以前の公務員部長とはどうも高いほうにのみ関心を向けているような傾向がありましていかがかと思ったのですが、やはり低いものもあるわけですね。特に町村職の給与が国家公務員よりも低い。学歴、経験年数等のラスペイレス方式等で計算いたしても、町村職の職員は国家公務員の八〇%程度にしかなっていないという実情は、自治省でもよく把握しておられるだろうと思うのです。これも昨年、私、自治大臣にお尋ねしまして、自治大臣は、当然そのような低い町村職の職員の給与改善のために努力をするということを明確に言明されたわけですが、その後一年たってどの程度実効があがつたのか、またさらに、今後より低い町村の職員の給与改善のためにどのような行政指導による措置あるいは財政措置というものを考えておられるか。財政局長おられますから、財政的措置についてもあわせてお聞かせをいただきたいと思います。

○山本政府委員 おっしゃいますように、町村の給与は、ラスペイレス方式で比較いたしますと低いほうであります。大体年々上がつてまいつておりますして、四十三年にはやつと九〇%という状況でございます。これは内容を調べてみますと、たとえば初任給の決定の基準をつくつておらないといふようなところもございまして、やはり給与というのははつきり制度をつくつて、初任給の採用なら採用の基準をつくる、あるいは給与法をこういうかつこうで上げていくんだというような問題

がございますので、そういう指導は私どものほうでしてまいっております。現に地方自治体におきましては、交付税措置が国の給与改定に準じて措置されておりますので、町村におきましてもそういうことのないように、実は十分に指導してまいりております。

四十五年の新しいものはラスパイレス方式がまだ出ておりませんので、いずれその結果が出ましたら、御報告申し上げたいと思います。

○長野政府委員 給与改定につきましては、地方公務員の場合は国家公務員に準じて給与改定をするということをございますから、財政的な措置といたしましては、国家公務員に準じた財源措置をいたしたいと考えております。

○山口(鶴)委員 財政措置はやつているが、山本公務員部長が言われたようなケースもあって、現実には低いという実態になっているわけでございまして、大臣、この点御決意を聞きたいと思うのです。あるいは大臣の御出身地の徳島でも町村職員の待遇が著しく悪いという点もあるのじゃないかと思いますが、全国的な問題として、やはりこれについては低いものをまずは正するということに自治省が力を入れることは当然だと思います。大臣としてどういう決意で御指導されるか、承つておきたいと思います。

○秋田国務大臣 いろいろ地方的な事情もあらうかと存じます。しかし、これらを十分勘案をいたしまして、合理的な見地において低過ぎるもののはこれを上げ、平均的にバランスのとれた——町村等において著しく低いというような点については十分考慮をして、できるだけこれが増額を期してまいりたい。しかしながら、あくまでも合理的な見地に立ちましてやりたい、こう考えております。概してこれを引き上げてまいりたいと考えております。

○山口(鶴)委員 自治大臣、本年東京都が東京都の人事委員会の勧告を尊重いたしまして五月実施ということをやるうといたしましたときに、いろいろブレーキをおかけになつたようあります。

が、そちらのほうはいろいろ御熱心に文句を言つて、低いほうはほうつておくということでは全く片手落ちだと私は思います。東京都の知事さんに熱心に干渉することは私ども反対であります、が、低いほうの市町村長さんに自治大臣が大いにハッパをかけますことについては、われわれ野党も大賛成をいたしますので、ひとつそういうことで御努力をいただきたいと思うのです。

さて、そこで問題は行政(二表)、現業職員の問題です。実は今度公害法案の一つとして提案されました廃棄物処理法案、この第四条を見ますと、「(国及び地方公共団体の責務)」というのがござります。「市町村は、つねに清掃思想の普及を図るとともに、廃棄物の処理に関する事業の実施にあたっては、職員の資質の向上、施設の整備及び作業方法の改善を図る等その能率的な運営に努めなければならない。」こう書いてございます。この清掃關係の業務に携わる職員は主として行政(二表)の職員だと思います。行政(二表)の職員の生計を維持するということが基本になつて行政(二表)の職員の給与体系というものはできているのです。だから、現業職員は子供を産んではいかぬというが現在の人事院勧告の内容、それに準ずるといふことになれば、自治省もそういう態度であるということになるわけですね。そういうつれない態度でこの給与表をつくっている。しかもこの廃棄物処理法におきましては、市町村は職員の資質向上につとめなさいなんて、非常にけつこうなことを書いておる。子供を産んではいかぬというような給与体系を押しつけておいて、職員の資質の向上などいうことができますか。やはりこの際、町村職員の待遇改善とともに行政(二表)の職員、いわば現業職員の給与の根本的な改善と、いうものをすべ

---

— 1 —

らの点を研究を願っておりますから、そういう研究の結果も待ちまして、御趣旨に従いまして前向きに検討、措置をいたしたいと思います。

○山口(鶴委員) 経済企画庁にお尋ねしたいのですが、九日の物価対策閣僚協議会、ここで物価

に準ずるというたてまえをわれわれはとつておる  
わけでございます。先般の給与問題研究会等にお  
きましても、特に地方公共団体に特有な清掃職  
員、こういうものにつきましては、労働需給の関  
係とかあるいは民間の賃金というようなものを考  
慮して、合理的な基準を考えたらどうだといふ案  
も出でるわけでございます。したがつて、自治  
省におきましては、地方公務員特有のそういうも  
のにつきましては、いま専門調査研究会で御研究  
をお願いしようというふうに考えております。し  
かし、国家公務員と同じような仕事をしておる者  
につきましては、必ずしも地方が特有だといふこと  
とで独得のものをつくるということは問題がある  
のじやないか、やはり国家公務員に準するという  
基本だけは守つていきたい、こういうように考え  
ております。

○山口(鶴)委員 パリでもニューヨークでも、  
とにかく清掃関係の労働者がストライキをやつ  
て、清掃業務が一週間くらいにわたってストップす  
してこれが大問題になつたということは、よく御  
存じだらうと思うのです。まさにいま都会という  
ものは清掃事業が円滑に行なわれてはじめて都市  
的・生活ということはできるのであって、これがと  
まるということになれば、これはとにかく都市の  
機能は全く停止をしたといって差しかえないと  
私は思うのです。それだけに大臣、清掃業務等は  
せっかく廃棄物処理法でもこういうりっぱなこと  
問題は、抜本的に改善するということでお自治省は  
真剣に取り組んでいただきたいと思うのです。御  
決意はどうでしようか。

○秋田国務大臣 ただいま公務員部長から申し上  
げましたように、いろいろ専門調査研究会でこれ  
をうたつておるわけですから、公務員部長からお  
話もありましたけれども、そういう職員の待遇の

うまうし従

賃金を誘導するガイドポストを設けてはどうか  
非常に問題だと思います。時間がありませんから  
、あまりいろいろなことを申し上げるつもりは  
ありませんが、今まででも所得政策というものはしば  
ば政府部内でも議論になりました。しかし、こ  
所得政策というものを考へる場合は、賃金だけ  
対象にするということは誤りだ。宮澤経済企画  
長官も、当委員会に来て、そういう趣旨のこと  
言つたことがあります、当然事業者所得なり  
れから利子所得とかあるいは株式配当とか、そ  
いたもの全般を見通した上で所得政策といふ  
のを考えるなら考へなければ、これは全く片手  
立ちだということは当然のことだと思うのです。今回  
新聞等で拝見したわけありますが、閣僚協議会で  
、賃金と物価の要循環というようなこと、いわば賃  
の上昇がコストインフレを招いているのだという  
うな認識で、物価上昇の責任をすべて賃金に転  
をして、したがつて、賃金だけを抑制する、そ  
いう意味でのガイドポストを設けていくという意  
向ではないか、私はかように思います。こ  
うな趣旨の意見が出たということは、これは全  
く間違いではないか、私はかように思っています。こ  
点経済企画庁のお考へ方は一体どういうことな  
でしようか。

**矢野政府委員** 御承知のように、現在消費者物  
がかなりのテンポで上がつております、これ  
何とかおさめていかなければならぬといふ意  
意を持つております。その場合に、消費者物価  
上昇要因というのは非常に多岐にわたっており  
ます。ごく一口に申しますと、過去数年の高度  
成長のいわばツケが回ってきたのが多分にあると  
います。現在、御承知のように、景気の情勢が

## て る 労 て の 腹

ろな所得も含めてですが、そうしたものの循環的な上昇が今後起ころうがあるかもしれません。そうしたこと間に関連しまして、賃金も含めて今後のそうした動向には重大な関心を持ってるわけあります。しかし、そうだからと申しして、いまの段階で直ちにこのガイドボスト政をとるという考えは、少なくとも経済企画庁としては持っておりません。

**山口（鶴委員）** 経済企画庁としては持つていいが、政府としてそういう趣旨のことが論議されたということが報道されると、きょうの新聞も出ておりますが、堀越経団連副会長は、政府考え方を開いた上で経団連、経済同友会、日経、日商などと賃金抑制の具体策を検討することなるう、というような先走ったことを言つておりますね。経済企画庁としては決して賃金のみガイドボストを設ける気はないという御答弁であります。が、結局は財界の側はえりかしこし、金抑制だ、明年の春闘は徹底的に抑制していくこというふうに進んでいくことが私は問題じやなかと思います。

そこで、新経済社会発展計画を拝見いたします、昭和三十八年から四十五年の実態を見ますと、人当たり雇用者所得、いわば賃金労働者の所得、年平均の伸び率が一二・二%、これに対して人当たり個人事業主所得は、一年当たりの伸びの平均が一四・二%。ですから、むしろ賃金の昇率よりは個人事業主所得の伸び率のほうが二%高いということになつてゐるわけですね。そから昭和四十五年から五十年、新経済社会発展計画の計画年度でありますが、この五年間も、人当たりの雇用者の所得の伸びが一二・一%、人事業主所得が一人平均一二・三%。ですから、使用者の所得よりも事業主の所得のほうが、年率

Digitized by srujanika@gmail.com



迷惑するということになる。この悪循環に対して、一体どうお考えになるかということです。これが単なる企業の中からくるあるいは事業の経営の中からくる当然の定期昇給のようなものであれば、おまえさんは赤字だから待ちなさいということが言えるかもしれない。しかし、少なくとも人間の生きていく要素を中心には、物価が上がったとかあるいは社会の情勢がこうだという社会的要因によつて出てくる問題を、企業の内部にこれを押しつけていくということについては、私は、この点はいささか問題があると思う。そういうふうにお考えになりませんか。私は、これは社会要因からくる一つのベースアップだという考え方のほうが、正しいと思うのですが、それを企業の中だけで、独立採算になつてゐるからという、表向きといいますか、条文だけにとらわれて、ここに及ぼさないといふことはいかがかと思うのですが、一体この点はどうなんですか。

上私は聞きません。しかし、いま申し上げましたように、社会要因からくるベースアップの問題を企業に結びつけて考えるということは、今日、私は、公務員法のたてまえからいってもあるいは公営企業法のたてまえからいってもおかしいと思う。そうして最近の交通関係の赤字というものは、これ内容がすさんであるとかあるいはいろいろな問題が私はあると思いますよ。あると思うが、しかし、大部分と言つていいほど、社会要因なんですね。市電が赤字になるからといったところで、これは赤字になるよう社会要因ができるのであって、これだけ交通が混雑してくれれば、そうなることはわかり切つたことがあります。そうだとすると、今日の公営企業に対する赤字の要因も社会要因であり、ベースアップも社会要因であるならば、これは差別する必要は毛頭どこにもないとういうことが配慮されるかもしれない。これは独立採算制がいいか悪いかというう考え方方に立つ必要があるんじやないかということです。企業サイドだけで集約できる、さつき申し上げましたような定期昇給であるとか何とかいうようなことについては、あるいはそういうことが配慮されるかもしれない。それは独立採算制だからといふことがあるいはいえるかもしれない。しかし、ここで私は独立採算制がいいか悪いかというさかのばった議論はいたしません。その限りにおいてはそういうことがいえるかもしれません、今日の人事院勧告のたてまえというのは、そういう企業サイドの問題じやございませんので、いわゆる社会情勢に応じたベースアップに対する勧告でありますから、これは私はやはり公営企業の諸君に対してといえども素直に受け立つといふことが順序ではないかと考えておるのであります。それがこの法案には忘れられているということになりますと、これはいかがかと実は考えられる。これはこの法案というより、むしろそういうことになれば別個の法案があるいは必要かもしれない。そういうことでは地方の公共団体というのは、円満に住民の利益を守つていくという立場ことに今日のふくそういうことにしておる交通関係といふようなものが円満にやれないのであります。それがこの法案には忘れられているということになりますと、これはいかがかと実は考えられることはこの法案といふこと、むしろそういうことになれば別個の法案があるいは必要かもしれない。そういうことでは地方の公共団体というのは、円満に住民の利益を守つていくという立場ことに今日のふくそういうことにしておる交通関係といふようなものが円満にやれない。さつき言いましたように、ストライキ等があつたことはほんとうの地方の住民が迷惑する。これ

私は政府の配慮が足りないのじやないかと思ひます。この点については、もうこれ以上文句は言いませんが、ひとつよく考えていただきたいと思うのです。今度のベースアップの本質といふものと公営企業の本質というものを考えていただければ、私のいま話していることは大体おわかり願えらると思うのです。

したがつて、今後の問題にならうかと思います。これはこれとして一応始末をつけまして、公営企業のほうは今後の問題になるうかと思ひますが、ひとつ大臣のほうも当局者のはうもその点は十分配慮していただきたいということを希望申し上げておきまして、私の質問を終わらせていただきま

○菅委員長 岡沢完治君。

○岡沢委員 持ち時間の範囲内で一つの問題だけやらしてもらいたいと思います。

国家のあり方としていわゆる高福祉高負担といふことをいわれます。私は、公務員のあり方と申しますか、行政機関のあり方として、いわゆる高給与高能率ということが正しい姿ではないかといふふに感するわけでござります。最近、私の選挙区にございます高槻市と茨木市という二つの市が、高槻市のほうは、市長が背任容疑で検察庁の臨床審問を受けるという事態が発生いたしておりますし、隣接する茨木市では、すでに市長が選挙争いに反対と背任で有罪の判決を受けました。いま控訴申立てございますが、市民からリコール運動が行なわれております。これはいすれも二十万都市でござります。こういう都市ですら、市民のほうから見ても、行政当局に対する不信ということを全く払拭できぬような事態が相次いで起こっているわけですが、これにつましても、最近の地方公共団体の現象は、今度の国会でも明らかにされておりますように、公害を中心につきわめて高度の技術、新しい分野の事務能力を要求されているわけでございますのが、これにつましても、最近の地方公共団体の

実態と申しますか、行政能力あるいは人の問題等を考えました場合に、国民の立場からしてきわめて不満足なものがあると指摘しても、私は決して言い過ぎではないというふうに感ずるわけでござります。そうしてまたこの委員会で三万都市法案、前国会で通りまして、七月から施行されてすでに五ヵ月になりますが、新しく二十八市が誕生しておる。市にはなりましたけれども、その行政の内容、人的構成、全く市民の負託にこたえるかどうかという点では問題があろうかと思います。自治省としても、地方自治行政、自治というたてまえから、自治省が閑与されるべき分野には限界があることは十分承知いたしておりますけれども、地方行政の改革について、特に公務員の研修等あるいは事務配分等について、結局一人一人の公務員の自覚ももちろん必要でございますけれども、やりがいのある職場あるいはやりがいのある仕事を与え、仕事を明示するということが、現在実質的な能力のない自治体に対して行政指導することが、自治省としてもきわめて重要な分野ではないかと思うわけでございますが、これに対する行政大臣の見解と、担当行政局長はお見えでないようでありますから、公務員部長、なお、財政局长は四十三年当時行政局長をしておられて、当時行政改革についてのアンケートの責任者でもあつただと思いますが、そういうことも含めてお答えいただきたいと思います。

○秋田国務大臣 現代の地方行政の職務はいよいよ複雑になり、また公害等いろいろむずかしく、かつ種類も多くなつてゐる。これに対する高度の行政処理能力が要請をされるわけであります。したがいまして、自治省といたしましては、地方自治の範囲を侵さない立場に立ちまして、地方公共団体の理事者並びに職員その他の方々のこれらの行政処理能力の向上につきまして、重大な関心を持つて適切な指導を日々刻々にいたしておるわけございまして、この点に関しましては、高能率高賃金と申しますか、適切な賃金及び俸給の実現を期しておるところでございます。

○山本政府委員 御承知のように、民間におきましては高能率高賃金ということをやかましくいわれております。しかし、一方、地方公務員におきましては、賃金のほうは民間の給与に合わせまして上がってきますけれども、いわゆる能率あるいは生産性という面につきましては、御指摘のように、必ずしも十分ではないと私も思つております。この場合に、おっしゃいましたように、研修が一つ大きな問題でございますが、これは私のほうでは二つに分けまして、一つは、管理監督の責任のある者に対する研修というものを必ずきびしくやらなくちやならぬ。一般職員につきましてはもちろんやつております。従来、府県におきましては、一般職員に対します研修はかなり熱心に行なっておりますけれども、管理監督の地位にあります者に对します研修が不十分である。また、たとえば不祥事件等を起こしましても、実際に起こしました者についての懲戒処分はござりますけれども、管理監督の責めにある者に対する追及が弱いと申しますか、薄いと申しますか、そういう点もござりますので、自治省といたしましては、管理監督の地位にある者に対する研修あるいはその責任体制を確立する、こういうものを推進してまいりたい、こういうふうに考へる次第でございます。

のは、やはりこれだけ社会経済の状況が変化をいたしておりますから、行政の需要というのもどんどん変化をしております。総体としては行政に対する要求はふえてまいるのでありますけれども、それについても行政の当面する問題というものは大きく動いていっていると思います。したがいまして、それに対応いたしまして行政の刷新なり改革ということの必要は、今日ほど急務中の急務と思われる時期は私はないと思っております。そういう意味で、国の方におきましても、来年度行政改革というのをまた取り上げられております。しかし、この取り上げ方につきましては、いろいろ問題があると私は思います。というのは、そういうような抜本的な考え方というものが、國、地方を通じてほんとうに洗い直しをいたしまして、そうしてもう一歩事務の再配分あるいはそれに伴う財源の再配分というようなことを行なうべきだ私は思います。しかし、それがどういう言い方が少し差しさわりがあるかもしれませんけれども、やはり各省の縦割り行政というものの問題、そしてセクションナリズムというような問題、こういうものをほんとうに断ち切るだけの一つの見識というか力をもって改革を用意するという準備なり態勢というものがどれだけしつかりしておるんだろうかという感じを実は持つておるのでございます。その点ではやはり相当思い切った考え方でやっていかなければならぬ。予算のことなどに、ある補助金を下げるとか、國庫負担をある程度どっかへ肩がわりするというようなことで問題が片づくわけではない。これは一つの財政的な見地に立つてだけものを考えておるという批判も当然起ってくるわけでございます。そういうことはやはり行政の実態なり必要というものがどんどん動いている。しかし、それに対応し予算当局の一つのあせりとか苦惱としては私は評価をしなければいかぬと思いますけれども、同時にそのことはやはり行政の実態なり必要というものがどこか動いています。しかし、それに対応して考えていくべき国、地方等の関係、地方自治のあり方あるいは行政に対するあり方というか考え

方が非常に違っているということを痛感しております。

○岡沢委員　たくさんのお委員がお待ちでございまして、それで、これで終わりますけれども、いま長野野辺の行政事務の再配分、特に各省の縦割り行政による弊害の除去だ。私はやはり勇気をもって、専断をもって指導あるいは各省間のお話し合いをなさらなければ、給与だけ上がる、国民の負担だけは大きくなる。われわれはもちろん給与が上がるることは否定いたしませんけれども、しかし、納税者としては納得できない。憲法上あるいは地方公務員法上の全体の奉仕者としての責任を公務員が果たしているかどうかにつきましては、本人たちの自覚も必要でございますけれども、指導監督の立場にある自治省の怠慢も指摘せざるを得ないと私は思うわけでございます。

私はあらためて自分自身にも言い聞かす意味で地方公務員法三十条の服務の根本基準、「すべての職員は、全体の奉仕者として公共の利益のために勤務し、且つ、職務の遂行に当っては、全力を挙げてこれに専念しなければならない。」三十五条の職務に専念する義務として「職員は、法律又は条例に特別の定がある場合を除く外、その勤務時間及び職務上の注意力のすべてをその職責遂行のために用い、当該地方公共団体がなすべき責をする職務にのみ従事しなければならない。」

全くこれは反対の現象が、國民から見た場合、公務員に対する評価ではないかと思うわけでございます。私はそれについて、これは個々の犯罪を犯した公務員に対する問題とということを抜きにして、一般に日本の公務員、ほんとうの意味での全体の奉仕者としての自覚と行動力に欠けるところありと指摘されてもしかたがないような状態にかんがみまして、私は高給与についてはもちろん不満はございませんけれども、高能率という点あるいは全体の奉仕者としての責任追及という点に、もう少し規律の厳正を監督官厅としても持つていただくべきじゃないかということを指摘申し

〔報告書は附録に掲載〕

○菅委員長 次回は、明十一日午前十時より理事會、十時三十分から委員会を開會することとし、本日はこれにて散会いたします。

午後一時十五分散会

ただいま議決いたしました法律案に対する委員会報告書の作成等につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○菅委員長 御異議なしと認めます。よって、そのように決しました。

○ 菅委員長 「賛成者起立」  
〔起立多數。よつて、本案は原案のとおり可決すべきものと決しました。〕

本案に賛成の諸君の起立を求めます。

論の申し出もありませんので、直ちに採決いたしました。

り  
上げまして、質問を終わります。